

VOTRE RÉGION

ALPES DU SUD Ce mardi 27 octobre, de nouvelles mesures ont été prises pour les hôpitaux du territoire

Deuxième vague : « Jamais on n'a eu autant de patients Covid »

Pour anticiper, les hôpitaux du groupement hospitalier (GHT) des Alpes du Sud étaient repassés en Plan blanc le 9 octobre. En fin de semaine dernière, ils ont enregistré un tournant. Notamment en réanimation. Voici comment les établissements s'organisent pour faire face.

La deuxième vague est là. Et dans les Alpes du Sud, elle est bien plus grosse que la première. « Jamais il n'y a eu autant de patients Covid + dans les établissements des Alpes du Sud », constate Yann Le Bras, directeur du centre hospitalier intercommunal des Alpes du Sud (Chicacs) et patron du groupement hospitalier (GHT) des Alpes du Sud. Nous avons actuellement plus de 70 patients hospitalisés dans nos hôpitaux – Gap, Embrun et Briançon, il n'y en a pas à Sisteron – pour motif de Covid. Au plus fort de la première vague, début avril dernier, il y en avait une cinquantaine en simultané dans nos hôpitaux. » Et les chiffres augmentent « de jour en jour, d'heure en heure ».

L'activation du Plan blanc a permis d'anticiper : mobilisation du personnel, préparation à l'ouverture de lits supplémentaires en réanimation et en hospitalisation, suivi des stocks d'équipements de protection.

Un maximum de lits de "réa" ouverts

Ce mardi 27 octobre, de nouvelles mesures prises par les hôpitaux ont été annoncées par leurs directeurs. Un maximum de lits de réanimation



L'épidémie marque une reprise soutenue dans les Hautes-Alpes, passées en «vulnérabilité élevée» le 4 octobre. Le Plan blanc a été déclenché dans les hôpitaux haut-alpins le 9. Et les établissements appliquent désormais de nouvelles mesures pour faire face. Illustration Le DL/Angélique SUREL

ont été ouverts dans les Hautes-Alpes. « En temps normal, le département dispose de huit lits de "réa" à Gap, huit lits d'unité de surveillance continue (USC) à Gap et huit lits d'USC à Briançon », détaille Jean-Michel Orsatelli, le directeur adjoint du Chicacs. Huit lits d'USC sont transformés en lits "réa" à Briançon, et les lits de "réa" passent de 8 à 16 à Gap au Chicacs. Soit un total de 24 lits sur le territoire. Il est envisagé de porter ce total à 29 en ajoutant cinq lits au Chicacs lundi 2 novembre.

Par ailleurs, une unité de 14 lits va être créée au Chicacs le même jour. Et à

Embrun, une unité Covid de 12 lits a été mise en place à l'hôpital.

La polyclinique en renfort

La direction estime être prête. « Le personnel est en nombre, formé, et les équipements présents », résume Jean-Michel Orsatelli. « Et nous travaillons avec la polyclinique des Alpes du Sud pour voir avec eux un renfort de volontaires à Gap, apprécie Yann Le Bras. Nous travaillons

avec eux pour voir comment former et intégrer du personnel issu de leurs équipes : des médecins anesthésistes-réanimateurs ou du personnel soignant. »

Pourquoi n'y a-t-il pas d'unité spéciale Covid dans tous les hôpitaux ? « Les patients Covid + peuvent être hospitalisés dans les services classiques, explique le directeur adjoint du Chicacs. Nous avons à présent une meilleure connaissance de la maladie, un savoir-faire amé-

lioré des pratiques d'isolement de même que des protocoles formalisés. » Oui, des opérations chirurgicales sont reportées pour permettre cette réorganisation. « Bien sûr, il s'agit de l'activité chirurgicale qui n'est pas urgente, qui est différable », précise Yann Le Bras. « Tout est mis en œuvre » pour maintenir les opérations urgentes et liées à la prise en charge des cancers et « garder un maximum de consultations ».

É.C. et N.M.

Les "drives" à flux tendu

Preuve que la deuxième vague prend de l'ampleur, les "drives" de dépistage sont de plus en plus sollicités : 80 prélèvements par jour à Briançon, autant à Gap, au dernier comptage. Au cours des deux derniers mois, près de 10 000 prélèvements ont été effectués et réceptionnés par le labo du groupement hospitalier des Alpes du Sud (GHT) : 25 % pour Briançon, 75 % pour Gap. 20 % des prélèvements ont été traités sur place par le labo du GHT et son automate, 40 % à l'IHU de Marseille et 40 % envoyés au laboratoire départemental vétérinaire – « un atout essentiel pour notre territoire », salue Jean-Michel Orsatelli.



Les dépistages aux "drives" de Gap et Briançon sont de plus en plus nombreux. Photo Le DL/Vincent OLLIVIER

70

C'est le nombre total de patients Covid hospitalisés au sein du groupement hospitalier de territoire.

Au Chicacs de Gap : 42 patients dont 10 en réanimation et 14 en pneumologie.

0 à Sisteron pour l'instant.

Au centre hospitalier des Escartons à Briançon : 18 patients Covid, dont 4 en réanimation.

Au centre hospitalier d'Embrun : 10 patients Covid en médecine et soins de suite et réadaptation.

HAUTES-ALPES À partir de ce mercredi 28 octobre

La CGT appelle à la grève illimitée du personnel médico-social haut-alpin

Un rassemblement sera également organisé devant la préfecture, à Gap, lundi 2 novembre à 14 heures. Une délégation espère être reçue par la préfète de département et l'Agence régionale de santé.

Après la mobilisation du 15 octobre, la CGT santé et action sociale des Hautes-Alpes appelle le personnel du médico-social à la grève illimitée, dès ce mercredi 28 octobre. Le Secrétaire de la santé est toujours dans le viseur. Le personnel des maisons d'accueil spécialisées (MAS), des foyers d'accueil

médicalisé (FAM) ou d'hébergement et service d'aide par le travail (Esat) ne bénéficiant pas du complément indiciaire de 185 €. À Laragne-Montéglin, le personnel médico-social du FAM Les 4 saisons, de la MAS Soleil Ame du centre hospitalier Buëch-Durance (CHBD) co-signent un courrier adressé au président de la République Emmanuel Macron.

■ « Nous nous préparons à absorber la seconde vague, fatigués et exaspérés »

« Nous avons traversé cette première vague comme nos collègues soignants, du sanitaire... en faisant le deuil de nos congés, de notre vie de famille, sans compter les

heures et les disponibilités, de jour comme de nuit. Il nous est important de vous rappeler que dans le médico-social, en l'absence d'infirmier(e)s la nuit et parfois en journée, les aides soignantes, AMP, AES, moniteurs-éducateurs avons à charge en plus de notre travail quotidien, la distribution des médicaments qui est de l'ordre du soin. Nous nous préparons à absorber la seconde vague, fatigués et exaspérés de devoir se justifier sur la légitimité à cette revalorisation », est-il notamment écrit.

Au-delà de l'appel à la grève illimitée, la CGT appelle tous les personnels du privé, du public et de l'associatif à



Les agents du centre hospitalier Buëch-Durance, du FAM Les 4 saisons et de la MAS Soleil Ame ont co-signé un courrier adressé au président. Un appel à la grève illimitée est lancé à partir de ce mercredi 28 octobre. Photo archives Le DL/B.V.

se rassembler devant la préfecture des Hautes-Alpes, à Gap, lundi 2 novembre à 14 heures. Une délégation

espère être reçue par la préfète et l'Agence régionale de santé territoriale.

C.B.

CREMATORIUM

DIMANCHE 1^{ER} NOVEMBRE 2020
Le Crématorium des Alpes du Sud vous propose une journée d'information
DES VISITES GUIDÉES DE L'ÉTABLISSEMENT SONT ORGANISÉES
à 10h - 11h - 14h - 15h
Dans ce contexte actuel, le nombre de personnes par visite sera limité. Réservations au 04 92 24 20 20 ou par mail gaj@crematoriums.fr
(sous réserve de l'évolution des directives locales dans le cadre de la gestion de l'épidémie de Covid-19)

2123201000

LA SAULCE Un appel sur les réseaux sociaux

Mobilisation générale pour trouver du personnel



Depuis le début du mois, une trentaine de personnes parmi les résidents et le personnel a contracté le coronavirus. Photo Le DL/S.M.

« En raison d'une crise sanitaire d'épidémie de Covid qui sévit au sein de l'Ehpad Edelweiss et du centre médical SSR Le Rio vert situés à La Saulce et face aux nombreux arrêts maladie du personnel soignant et à la charge de travail croissante de surveillance [...] l'association recherche activement à recruter des aides-soignants et des infirmiers ». Telle est l'annonce publiée sur les réseaux sociaux, samedi 24 octobre. Et l'appel a été entendu. « Six personnes ont répondu », annonce Philippe Vicente, le directeur général de l'Association des établissements et services de soins alpins (Adessa, qui regroupe depuis le 1^{er} octobre Le Rio vert, l'Ehpad Edelweiss et le Service de soins infirmiers à domicile de Gap). « On commence à sortir la tête de l'eau », assure le directeur.

Au printemps, il n'y a eu aucune contamination. Cet automne, « le niveau de contamination est très élevé ». Tout commence au début du mois d'octobre. Un résident contracte le coronavirus. D'autres résidents et des membres du personnel sont à leur tour contaminés. « Au total, une trentaine de personnes ont été malades. Pour faire face, il y a eu une

mobilisation globale du personnel soignant et non soignant. Il y a eu un élan de solidarité massif. Personne ne m'a dit je suis fatigué. Personne n'a lésiné sur le travail », souligne Philippe Vicente qui loue également le soutien apporté par l'Agence régionale de santé. Et d'insister : « Ceux qui n'ont pas été confrontés à cette maladie ne se rendent pas compte de ce que c'est. Le respect des gestes barrières est fondamental ; tout comme l'aération des locaux. »

Cette situation a forcément un impact sur les résidents. « Quand on a quinze personnes en arrêt maladie en même temps, c'est compliqué », reconnaît le directeur. L'arrivée de renforts permet donc de ne pas solliciter encore plus le personnel de la structure. « Les visites sont suspendues jusqu'à nouvel ordre », rappelle-t-il. Même si la situation s'améliore, la Covid nécessite toujours une vigilance accrue. D'autant plus que lundi, une unité Covid-19 a été ouverte au sein du centre médical SSR (Soins de suite et de réadaptation). Quatorze lits sont disponibles pour accueillir des patients du Chicacs.

Séverine MIZERA

BARCELONNETTE

9 cas de Covid asymptomatiques à l'hôpital et à l'Ehpad

À la suite de tests généralisés réalisés auprès des patients, des résidents et du personnel de l'hôpital et de l'Ehpad de Barcelonnette, neuf personnes ont été testées positives à la Covid-19. Elles ne présentent cependant pas de symptômes de la maladie. « L'hôpital organise néanmoins la sortie vers leur domicile de patients testés négatif accueillis en médecine et en service de soins et réadaptation (SSR), afin de pouvoir disposer d'une aile Covid malgré les travaux en cours dans l'hôpital. D'autres prélèvements seront réalisés en début de semaine prochaine et nous sommes contraints de prolonger l'interdiction des visites », déclare Alain Krumenacker, directeur des établissements uybavens. Des solutions seront proposées aux familles pour continuer à communiquer avec leurs parents comme durant le confinement.

HAUTES-ALPES

Des cas dans la police nationale et chez les pompiers

Au commissariat de police de Gap, une des brigades est touchée, un dépistage massif sera organisé ce mercredi 28 octobre. 10 cas contacts sont recensés actuellement chez les sapeurs-pompiers haut-alpins, mais « cela n'entraîne pas le fonctionnement du service », selon le colonel Moreau, directeur du service départemental d'incendie et de secours.